

9/21  
土曜

## わからないもの 白公は覚悟を

地方公務員

(佐島県 57)

私が「戦争法」が成立しましたが、到底私は認められません。憲法学者の人が書いたと遠慮だかのうです。戦後70年、日本をソ連な形で変えるのがありますとおもひました。民主主義国家のやうにしないでしゃら。

母は大正12(1923)

母のよろこび本部に勤務した

母のよろこび本部に勤務した方は数多くです。安倍政権は、やつした戦争体験者の声に全く耳を貸さず、戦争法を成立させたのです。

平和な日本を引き継ぐ責任があり、決してあおいのなじみあるの手堅があります。闘いはしなかないです。戦争法に賛成した議員をしつかり覚えておきます。血の公の議員はしつく返しが来るのを覚悟せよ。国民はそんなに愚かではない。

## 分からぬことばかり なぜ

主婦

(神奈川県 53)

この安保法は誰が國民投票があるたの反対票を投じる。内容が分からぬからだ。憲法や砂川事件の判決文、新聞を丁寧に読み、国会中継を何十時間も見た。政府答弁で繰り返された条文や、「個別具体的」「総合的に判断する」という言葉などは、からかうに聞こえのものとなりた。だが何を意味するのか分からぬ。めで國があの時の戦い」元参

つてこあした。戦前戦後、母のよろこび本部に勤務した方は数多くです。安倍政権は、やつした戦争体験者の声に全く耳を貸さず、戦争法を成立させたのです。

平和な日本を引き継ぐ責任があり、決してあおいのなじみあるの手堅があります。闘いはしなかないです。戦争法に賛成した議員をしつかり覚えておきます。血の公の議員はしつく返しが来るのを覚悟せよ。国民はそんなに愚かではない。

9/21  
朝

## 一番大切な日々 守るために

高校生

(神奈川県 17歳)  
母が私に「一番大切なものは日々だよ。それを忘れないでね」と語った。ハッとした。自分のいじめをかのぎ考えてしまつていたと反省した。

朝鮮半島では軍事的緊張があつたばかりだ。中東の人々は過激派組織の脅威にわいざねている。戦争なき社会の大切さを忘れてはならない。平和な日々は何と

しても守らへかなければならぬ。

安全保障関連法が成立した。日本の専守防衛という方針は崩れる。集団的自衛権が行使されれば、自衛隊が戦闘に巻き込まれるリスクは高まる。

私たちもそれが平和の大切さを認識し、守るために努力を怠つてはならない。世界の人々の心を動かすもの、日本が平和のために奮闘する姿を見せていくべきではないか。

## 声を上げなくなつたら敗北

無職

(京都府 67歳)

安全保障法制に怒り心頭に発しながら、大分県中津市のお作家・松下龍一さんの言葉を思い出している。

松下さんは1973年に当時は耳慣れなかつた「環境権」を掲げ、海岸埋め立てを伴う九州電力豊前火力発電所(福岡県)の建設差し止め訴訟を起こした。福岡に住んでいた私は松下さんの主張に共感した。

しかし裁判中に海は埋め立てられ、発電所は稼働開始。訴訟も85年に最高裁で棄却。敗北の中で松下さんが繰り返した言葉がある。「発電所が建設されたから

敗北なのではない。裁判が却下されたから敗北なのでない。我々が声を上げなくなつた時が敗北なのだ

松下さんは2004年に亡くなるまで機関誌「草の根通信」を発行し、声を上げ続けた。その結果、「今までの電力で成り立つ文化生活を見つめ直そう」と唱えた「暗闇の思想」は、夏至前後の夜、電気を消して過ごす「キャンドルナイト」に受け継がれている。環境権も浸透してきた。

声を上げ続けよう。怒りを持續し、次の選挙に反映しなければと心している。

弁護士

(東京都 42歳)

専門は企業法務で、役所との折衝などをして、権力乱用に対抗する唯一の手段として、憲法の重要性を常日頃から感じている。成立した法律家として、一機に陥つてしまふ者もある。

内閣だけでも手続き面でも問題だ。企業のコンプライアンスと従事する者から見るところ、国会審議は結論が決まりづらくなじか考えられない事が多かかる。例えば、企業が新製品を販売するに当たって専門家に意

見を聞き、9割以上が法的問

題があると答えたとする。企業は発売をいったん取りやめ、改良に取り組む。また、消費者(国民)に意見を聞くヒアリング(公聴会)を開いたら、出た声を真摯に分析し、方針決定に十分に時間をかける。

専免は、製品(安保法案)が憲法・法律に違反しないように改良しなかつた。違憲と指摘する細野哲(内閣法制局長官)の首をすげ替え、消費者の声を聞き流し、欠陥がある新製品を最初のまま発売することを決めた。しかしながら、経営者として失格だ。